

Editorial

CÓMO CITAR ESTE DOCUMENTO:

Caicedo-Pabón, José Daniel. 2023. "Editorial." *Cuadernos de Geografía: Revista Colombiana de Geografía* 32 (1): **-**.

Después de dos años en los que el desarrollo mundial tuvo el efecto de la pandemia del Covid-19, tema que ha sido de especial interés para diferentes ramas de la geografía (revistas reconocidas han dedicado números especiales; *Cuadernos de Geografía - Revista Colombiana de Geografía* con el volumen 32 (2), a publicarse en julio de 2023, ha hecho lo propio), el año 2022 ha sido dinámico en cuanto a procesos globales con efectos regionales que alcanzarán incluso a los países de América Latina. El conflicto en Europa oriental ha planteado un reacomodamiento de los polos de poder global que avizora un nuevo orden mundial y una incidencia aguda en el proceso de la globalización, la que muy posiblemente se oriente a lo que Vlados et ál. (2022) han apuntado. Los problemas como la inflación; la alteración del flujo y de la disponibilidad de materiales (insumos), así como de la energía; el cambio en las rutas del comercio; los efectos en la seguridad alimentaria; la inconformidad de la población, ya sea por el deterioro de su capacidad adquisitiva o por los altos costos en los productos y servicios básicos; también han sacudido la sociedad mundial en la medida que ha transcurrido este año. No cabe duda de que toda esta situación estimulará el análisis desde la geografía.

De otra parte, durante el 2022 el cambio ambiental global mostró diversos signos de agravamiento (UNEP 2022; WMO 2022), lo que agudiza la preocupación sobre su control y en relación con la adaptación al mismo. A esto se suma el desfase en el avance hacia el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) reportado a mitad del término del periodo que vence en el 2030. Por ello, la comunidad mundial en diversos escenarios, como en la 27 Conferencia de las Partes de la Convención Marco de Cambio Climático (6-19 de noviembre de 2022) y la 15 Conferencia de las Partes

de la Convención de Biodiversidad (7-19 de diciembre de 2022), se ha manifestado invitando a ser más consecuentes con lo urgente de la situación y tomar acciones concretas, más allá de la retórica de la gobernanza global sobre estos asuntos. Acá, la geografía juega un papel importante, empoderando a las comunidades con el fortalecimiento de su conocimiento y brindando información actualizada sobre el estado de sus territorios. Esta información es la base de la planificación y toma de decisiones trascendentales de dichas comunidades en cuanto al uso de sus recursos en procura de avanzar en su desarrollo territorial sustentable. De paso, con esta producción de conocimiento e información, la geografía servirá de apoyo para el logro del objetivo principal planteado en el Acuerdo Regional de Escazú "sobre el Acceso a la Información, la Participación Pública y el Acceso a la Justicia en Asuntos Ambientales en América Latina y el Caribe", al que han formalizado su adhesión 14 países (en 2022 lo hicieron Chile y Colombia) de 24 firmantes.

Los anteriores son apenas algunos de los temas y necesidades que sin duda estimularán a la geografía a dar su mirada desde los diversos enfoques, los que se sumarán a los análisis, reflexiones y debates tradicionales y de reciente surgimiento (como los señalados por Ulloa (2022), entre otros). *Cuadernos de Geografía - Revista Colombiana de Geografía* estará abierta a todos estos temas en sus futuras ediciones; por ahora, el presente número (el primero del volumen 32) ofrece a los lectores catorce artículos sobre una diversidad de temas que giran alrededor de áreas como los desastres, aspectos regionales o locales del cambio ambiental global, geografía física y ambiental, geografía económica y el uso de las geotecnologías en estudios geográficos. Invito a los lectores a conocer las reflexiones, metodologías, análisis y

resultados que se exponen; seguramente, contribuirán a ampliar, profundizar o afinar la mirada en sus estudios e investigaciones geográficas.

Sea esta la ocasión de anticipar a los miembros de la comunidad geográfica que la edición 33(2) de esta revista, correspondiente al periodo julio-diciembre de 2024, estará dedicado al tema “*Los Andes de norte a sur: desafíos, oportunidades y resiliencia frente al cambio global*”, número especial (<https://revistas.unal.edu.co/index.php/rcg/announcement/view/1319>) que estará bajo la coordinación de los Editores Invitados: el profesor Ricardo Manuel Luque Revuelto (Área de Análisis Geográfico Regional del Departamento de Ciencias Sociales, Filosofía, Geografía y Traducción e Interpretación de la Universidad de Córdoba, España) y el profesor Jhon Williams Montoya Garay (Departamento de Geografía, Universidad Nacional de Colombia). Según los ejes temáticos planteados, este número da cabida a diversas miradas desde la geografía y a los nuevos análisis sobre la expresión regional de los efectos e impactos de los procesos globales, mencionados al comienzo de este escrito que, entre otros temas, motivarán la presentación de contribuciones a este número temático con miradas desde las diferentes vertientes de la geografía física o ambiental, de la geografía humana, o de especializaciones como la geografía económica, la geografía política y la geografía cultural, para ampliar y actualizar la visión sobre diferentes aspectos geográficos de los Andes.

Finalmente, expreso agradecimientos a quienes decidieron compartir los resultados de sus estudios, investigaciones y reflexiones y los postularon a *Cuadernos de Geografía - Revista Colombiana de Geografía* y felicitaciones a los autores de los artículos que pasaron el estricto escrutinio de los pares evaluadores. Y a estos últimos, los pares evaluadores, el agradecimiento más especial por su dedicada y seria labor. De la misma manera, un agradecimiento especial a la Asistencia Editorial de la revista, con la profesora Gloria Yulier Cadena a la cabeza, y al equipo del Centro Editorial de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional de Colombia, por su esmero para lograr de manera oportuna esta entrega.

Referencias

Ulloa, Astrid. 2022 “Destabilising Geographies in Colombia: Trajectories and Perspectives.” *Transactions of the Institute of British Geographers* 00: 1-8. <https://doi.org/10.1111/tran.12588>

UNEP (United Nations Environment Programme). 2022. *Emissions Gap Report 2022: The closing window. Climate crisis calls for rapid transformation of societies*. Consultado el 12 de diciembre de 2022. <https://www.unep.org/resources/emissions-gap-report-2022>

Vlados, Charis, Dimos Chatzinikolaou, y Badar Alam Iqbal. “New Globalization and Multipolarity: A Critical Review and the Regional Comprehensive Economic Partnership Case.” *Journal of Economic Integration* 37 (3): 458-483. <http://doi.org/10.2139/ssrn.4206293>

WMO (World Meteorological Organization). 2022. *Provisional State of the Global Climate 2022*. Consultado el 10 de diciembre de 2022. https://library.wmo.int/doc_num.php?explnum_id=11359

José Daniel Pabón-Caicedo 

Editor

✉ Universidad Nacional de Colombia, sede Bogotá - Colombia. ✉ jdpabonc@unal.edu.co – ORCID: 000-0002-0012-1318.